
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

VIERNES 31 DE MAYO DE 1811.

PORTUGAL.

Lisboa 21 de Mayo.

Recibimos gazetas de Aragon hasta 20 de Abril que contienen noticias de la Navarra hasta 18 de Marzo, y de Cuenca hasta 18 de Abril. En aquellas provincias continúa con actividad la guerra contra los franceses. El célebre Espoz ha sido perseguido por 3 ó 4 divisiones desde 8 de Febrero hasta 10 de Marzo, entró en el mismo imperio frances donde fué bien recibido por los habitantes, y se detuvo allí algunos dias; tornó despues á entrar en Navarra; y habiendo baxado para Zaragoza una parte de las tropas francesas que le perseguian, reunió sus batallones y escribe en 18 de Marzo que habia comenzado sus nuevas operaciones sorprendiendo 100 franceses de la guarnicion de Estella. El bárbaro Macdonald mandó incendiar la ciudad de Manresa, en Cataluña, porque los habitantes la habian abandonado á su aproximacion. Los franceses habian tenido dos combates desgraciados en el mes de Marzo, uno en Perelló, otro en Canet.

En Castilla la nueva se habia reunido la division de Villacampa á la del Empecinado: atacaron los franceses en Auñon, y les mataron 200 hombres.

ESPAÑA.

Cuenca 27 de Marzo.

A 23 del corriente la division del Mariscal de campo D. Pedro Villacampa de acuerdo con la del Brigadier D. Juan

Martin hizo un movimiento sobre el puente y villa de Auñon. Parte del batallon de Cariñena vadeó el Tajo, y el puente fué forzado despues de algun fuego; murieron 5 ó 6 enemigos quedando la guarnicion y los restantes en número de 90 prisioneros; por nuestra parte perdimos un trompeta. Las obras de fortificacion del puente fueron incendiadas y destruidas.

Despues se dirigieron nuestras tropas al pueblo de Auñon, en donde penetraron denodadamente por varias partes á pesar del fuego de artillería y fúsilería que los enemigos hicieron desde las bocacalles: pero desalojados tuvieron que retirarse á sus fortificaciones. Los nuestros hicieron algunos prisioneros en las casas de donde se les hacia fuego, y penetraron hasta la plaza donde tuvieron que sufrir los tiros que les dirigia el enemigo desde el campanario y otros puntos. En este momento una lluvia copiosísima que sobrevino y la noticia de los refuerzos que venian al enemigo de Brihuega y Huete, decidieron nuestros xefes á tocar retirada, despues derecoger cuidadosamente y poner á salvo sus heridos que son bastantes.

La pérdida total de los franceses en este dia fué con poca diferencia de unos 200 hombres, incluidos 120 prisioneros; la nuestra no llegó á 100 hombres entre muertos, heridos y prisioneros, la mayor parte de la division de Villacampa. Al hospital de esta ciudad fueron conducidos de 50 á 60 heridos de los nuestros.

Las divisiones de Villacampa y Martin se retiraron á descansar y á prepararse para nuevos combates. Los franceses tienen formada una cadena de puestos desde Molina por Brihuega, Guadalaxara, Huete y Tarazona, que comunican entre si y se reunen quando les es necesario; no obstante la misma extension de su línea da mucha facilidad para ser atacados en cada uno de los puntos y con ventaja. Entre tanto los pueblos de su residencia padecen increíbles males. Huete fué saqueada últimamente sin conseguir con este procedimiento mas que aumentar la aversion de los pueblos que oprimen é imposibilitar mas y mas el quimérico dominio de la España, á que locamente aspiran.

Sevilla 17 de Abril.

La partida de Mortier para Córdoba no se verificó hasta hoy á las 7 de la mañana; Soult salió á despedirlo. Lleva 500 hombres de escolta con 4 piezas de artillería, mas de 300 cojos y mancos y muchos carros cargados. Hoy mismo recibió Soult parte de que despues de haber pasado Mortier por el Viso, llegó allí una partida numerosa de patriotas que atacó y derrotó los que habian quedado atras, obligándolos á abandonar muchos de los carros y bestias de carga. Habian muerto á 4 dragones en el camino, y andaban cazando por los olivares otros dispersos. La partida de Gallo que estaba en Mairena, huyó á uña de caballo luego que supo habia patriotas en el Viso.

Dia 19.—El Gobernador de Córdoba Godinot llegó hoy aquí, y sucede en su comando el General Digeon. Las fuerzas de aquella ciudad en el dia 15 eran 870, habiéndose reunido las tropas que habia desde la Carolina para partir 300 hombres con Mortier. El reyno de Córdoba está lleno de partidas de patriotas que incomodan mucho á los franceses, y no pasa dia en que no maten ó aprisionen á algunos de ellos.

Dia 23.—Estan llevando hoy para las baterías de la Cartuja 8 piezas de á 8, 10 de á 12 y 2 obuses muy grandes de los de nueva invencion, con mucha bala, pólvora y tablazon para explandadas.

Obligan por fuerza á trabajar en dichas baterías á los habitantes de todos los pueblos de 9 leguas en contorno. Pasóse una circular para que todas las tropas que se hallaren entre Córdoba y Xerez sin excepcion se reunan en esta ciudad; y en consecuencia han comenzado ya á entrar varios destacamentos de Utrera, Ecija y otras partes. Hoy entraron por el puente 2 piezas con 80 dragones, la mayor parte desmontados.

Dia 24.—Estan llevando gran cantidad de municiones para las baterías de la Cartuja. Salen muchos carros y cañoneras cargadas de víveres para Tocina, donde tratan de formar almacenes. Han entrado bastantes dispersos y heridos. To-

dos los de esta última clase que llegaron estos días parten hoy para Carmona con algunos carros de municiones y varias mujeres de franceses.

Día 29=Los buenos españoles, esto es, casi la totalidad de estos habitantes, no pueden dexar de ver con la mayor satisfaccion el estado de agitacion y cuidado de nuestros opresores. A cada instante entran unos destacamentos, salen otros, tornan á entrar los mismos, los oficiales murmuran, los soldados se quejan, claman por sus sueldos, y todo anuncia confusion y disgusto entre ellos. Soult se obsina en querer preparar medios de resistencia en Sevilla y tiene convertido la Cartuja en una ciudadela con su foso y baluartes, haciendo prevencion de víveres y municiones, sin duda con los dos objetos de sugetar la ciudad y defenderse en caso necesario de las tropas que le acometan de la parte de afuera. Pusieron una gran batería de morteros, y colocaron muchas piezas del calibre de 8, 12 y 16. Las piezas que llevaron para la Cartuja, Guillena y el cerro de Sta. Brigida junto á la Cartuja pasan de 50, con municiones á proporcion.

Han llegado bastantes tropas de Granada y se esperan aun mas. En Córdoba no quedan mas que unos 300 hombres de ambas armas; otros tantos en Ecija; y algunas partidas que cruzan por los caminos. Ayer llegó el Duque de Aremberg con una pequeña escolta, y hoy entraron 300 soldados de infantería que vienen de Granada, muchos de ellos sin armas y en un estado miserable.

Santiago.

Ayer se han celebrado aquí los dias de nuestro agosto Monarca FERNANDO VII. con la mayor pompa y solemnidad pública. El Ayuntamiento presidido por el Sr Gobernador ha concurrido á la Iglesia de PP. Agustinos á rogar á Dios por la libertad y prosperidad de un Rey tan amado. Hubó salvas, evoluciones militares, vivas, canciones patrióticas, iluminacion general y otras muchas demostraciones de gozo y lisongeras esperanzas por la salvacion de FERNANDO y de la Patria.